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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Los Malosos 

Impacto: “Yoloxóchitl y Villa Rivera, al CONACYT y SEP. Por su cercanía y empatía con el Presidente 
electo, en círculos académicos y en el equipo de transición se habla de Yoloxóchitl Bustamante como 
una fuerte candidata a encabezar el CONACyT. La ingeniera tomó la dirección general del IPN a la 
salida de José Enrique Villa Rivera, uno de los fuertes candidatos a suceder a José Ángel Córdova 
Villalobos en la SEP. Quince días atrás Villa Rivera resultó el mejor candidato entre 30, para integrar el 
Colegio de Sinaloa, institución que encabeza José Ángel Pescador Osuna”. (PP y 3)  

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: “José Ángel Córdova Villalobos, Titular de la SEP, subrayó el fortalecimiento dado a las 
incubadoras de empresas, que son ya 19 6 operando en universidades públicas, mediante las cuales 
se han creado 907 empresas diversas y más de siete mil empleos... ‘Esto confirma -concluyó- que la 
sociedad mexicana tiene características que favorecen ese sólido emprendedurismo que debe 
reflejarse ya en la realidad empresarial y productiva del país’...” (Pág. 6) 

* Apuntes Corporativos.- Pedro Suárez Aguilar 

El Economista: “Licitación en Pemex, ¿fin de la historia?... En el caso de Mainbit, se menciona que 
para las partidas números dos, cinco, y nueve, se pretendía demostrar la experiencia mediante la 
presentación de una copia digitalizada de la Cédula Profesional 2685429; sin embargo, al verificarlo 
con la SEP, que encabeza José Ángel Córdova Villalobos, se detectó que la cédula mencionada 
correspondía en realidad a la profesión de licenciatura en Cirujano Dentista…” (Pág. 34) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva por acoso de empleo de la maestra Silvia García Vargas, de la 
escuela Xochicalco quien solicita la intervención de Felipe Calderón Hinojosa, José Ángel Córdova 
Villalobos, Raúl Plascencia Villanueva, Ricardo Antonio Bucio Mújica, haciendo referencia que el 
director de su plantel, Enrique Páez Ruiz, para que suspenda la represión y discriminación ejercidas 
contra ella por la crítica a su gestión… Presentó por escrito su preocupación. Fue ignorada y la 
situación empeoró… Acudió a la zona escolar y a la Dirección General en Iztapalapa… Acude a ellos 
en busca de un trato justo y respetuoso a sus elementales derechos”. (Pág. 4)  
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* SEP: fracasa combate a rezago educativo 

El Universal: La meta para combatir el rezago educativo en que se encuentra la población de 15 a 39 
años de edad quedó sin cumplirse en su totalidad, de acuerdo con la SEP. La deuda educativa sigue 
siendo con más de 9 millones de personas en ese rango de edad. En informe de Rendición de Cuentas 
2006-2012, la SEP señala que se incumplió con el porcentaje de alumnos de secundaria con nivel “al 
menos elemental” en materia de español en el examen de Evaluación Nacional de Logro Académico 
en Centros Escolares. De la meta fijada de 70 por ciento, sólo 62 por ciento de estudiantes se 
colocaron en el nivel elemental. Argumenta que el examen aplicado no consideró la reforma 
emprendida. (PP y 2) 

* La deuda educativa.- Editorial de El Universal 

El Universal: “Los datos que revela la SEP a un mes de que finalice el actual sexenio muestran que se 
mantiene de manera preocupante el rezago en materia de educación en México. Un sinnúmero de 
metas en este rubro que fueron trazadas por el presidente Calderón al inicio de su gestión han 
quedado incumplidas. Una vez más es lamentable escuchar las razones que justifican los resultados 
insuficientes, que van desde situaciones climáticas o emergencias de salud, hasta la falta de 
colaboración por parte de algunos gobiernos estatales. Las deudas con nuestros jóvenes no son 
únicamente en cuanto al número de personas que debieron acceder a estudios de secundaria y no 
pudieron hacerlo, sino también acerca de la calidad con la que nuestra educación es impartida”. (Pág. 
26) 

* El nuevo gobierno debe parar la era de la evaluación, coinciden especialistas 

La Jornada: El gobierno de Enrique Peña Nieto debe hacer un alto en el camino en la aplicación de lo 
que se ha denominado la era de la evaluación impuesta en los dos recientes sexenios del PAN, pues 
se trata de una política que no sólo ha traído malos resultados, sino que ha generado costos más 
grandes que los supuestos beneficios y, sobre todo, la imposibilidad de implementar estrategias que sí 
sirvan para saber lo que ocurre en la escuela, coincidieron en señalar expertos el tema. En este 
contexto, los especialistas advirtieron que la Evaluación Universal –que tuvo un costo de 30 millones 
de pesos, de acuerdo con la SEP– es inútil para el objetivo que fue creada, esto es, para detectar las 
áreas del conocimiento en las que los maestros no están bien formados y, en función de ello, darles 
capacitación. (Pág. 42) 

* Atora el Congreso Evaluación Docente 

Reforma: De los cinco intentos para hacer obligatoria la evaluación de los maestros en México 
ninguno ha prosperado en el Congreso de la Unión. Las iniciativas que se han presentado de 2011 a la 
fecha para que haya evaluaciones sistemáticas y permanentes a los docentes siguen atoradas en 
diversas comisiones de las cámaras de Diputados y Senadores.  
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El estudio realizado por la Dirección de Servicios de Investigación y Análisis de la Cámara de 
Diputados señala que incluso la evaluación docente ya se encuentra contemplada como una obligación 
en la Ley General de Educación, pero su obligatoriedad se ha trasladado al ámbito político mediante la 
firma del Acuerdo celebrado entre la SEP y el SNTE. (Pág. 2) 

* Excelentes resultados el Subsistema de Universidades Politécnicas en el país 

El Sol de México: En el marco de las actividades el V Encuentro Nacional de Universidades 
Politécnicas, que se desarrolló en la ciudad de Pachuca, Hidalgo, del 22 al 25 de octubre, se reunieron 
a más de 3 mil estudiantes provenientes de 23 estados de la República, de las 51 Universidades 
Politécnicas del país. El Subsecretario de Educación Superior de la SEP, doctor Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez, expresó su beneplácito por la conducción de la Coordinación de las Universidades 
Politécnicas bajo la conducción de la maestra Vargas, Subsistema que conjunta a dichas casas de 
estudios superiores, a las cuales consideró como medios determinantes para impulsar la educación 
científico-tecnológica en beneficio de México. (Pág. 5-A) 

* Proponen revisión permanente 

Reforma: Entre las iniciativas que desde el año pasado se han presentado para legislar en materia de 
evaluación docente destaca la propuesta para que los exámenes sean sistemáticos y permanentes. La 
propuesta de reforma a la ley presentada por el ex diputado del PRI Onésimo Mariscales, contempla 
que el INEE goce de autonomía de gestión y presupuestaria. En la iniciativa de la Cámara Baja 
enviada al Senado se deja en manos de la SEP, en coordinación con las autoridades locales, el 
establecimiento de los mecanismos para la evaluación de los docentes í frente a grupo, en funciones 
de apoyo técnico-pedagógico y directivos de educación inicial, básica, indígena, especial y de 
educación física y de los que no ejerzan actividades pedagógicas. (Pág. 2) 

* Alcaldes, regidores y síndicos, alumnos comunes del INEA.- Erika Flores 

Milenio: En el reportaje se describe la historia de León Francisco García, alcalde de San Andrés 
Nuxiño, en Oaxaca; el alcalde de Chocholá, Yucatán, y su esposa; Juan Carlos García, presidente 
municipal de Coetzala, Veracruz; y diversos síndicos, regidores y secretarios en Orizaba y Zongolica, 
Veracruz, y otros en Chihuahua, han concluido sus estudios de educación básica gracias al trabajo del 
INEA. (Pág. 10)  

* Palabra de lector 

Milenio: Se publica la misiva de Esther Miranda, de Morelos, que señala: “En verdad sorprenden la 
cifras publicadas sobre el INEA de que el analfabetismo en personas mayores de 15 años es igual al 
del año 2000, lo cual lo convierte prácticamente en un elefante blanco”. (Pág. 15)  
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* Burocracia atora becas a jóvenes 

El Universal: A mes y medio de su instalación, la Asamblea Legislativa del Distrito Federal no ha 
concretado la entrega-recepción del Fideicomiso de Apoyo a la Educación y el Empleo de los jóvenes 
del DF, por lo que no ha accedido a la información, recursos, oficinas de ese ente, que debe finiquitar 
la entrega de 100 millones de pesos en becas. El coordinador del Comité Técnico de ese Fideicomiso 
estuvo a cargo del ahora ex diputado local del PT, Adolfo Orive, en su calidad de presidente de la 
Comisión de Educación. Quien fuera su asesor, Luis Ángel Yáñez, fue el administrador de ese fondo, 
responsable de dar seguimiento financiero, administrativo y fiscal de los proyectos. Pero hoy el cargo 
aparece “vacante” en la ALDF, sin que hasta el momento se haya hecho la entrega de la 
administración de los fondos a los nuevos coordinadores parlamentarios, que por ley integran el 
Comité Técnico del Fideicomiso. (Pág. 1-Metrópoli) 

* De cada 100 que entran a primaria, sólo se titula el 5.7% en Guerrero 

La Crónica: La SEP reportó que en Guerrero sólo el 5.7 por ciento de los jóvenes alcanzan un título 
profesional, lo que representa uno de los grandes retos que aún enfrenta la dependencia federal para 
abatir el rezago educativo. El representante de la Oficina de Servicios Federales de Apoyo a la 
Educación de la SEP, César Quevedo Inzunza, afirmó que de acuerdo a las últimas evaluaciones la 
titulación de profesionistas, de cada 100 niños que entran al nivel primaria, por una u otra razón menos 
de seis obtienen el título profesional. Algunos, dijo, se quedan en la primaria, otros más en la 
secundaria; éste es uno de los grandes retos que enfrenta la SEP para abatir el rezago educativo, 
especialmente en las zonas de más alta marginación, como en La Montaña y Sierra del estado. 
También de cada 100 que inician el bachillerato sólo 60 lo terminan; pero el gran problema es 
justamente en la parte de la tesis, en cerrar los protocolos que exige la SEP, pues muchos de los 
profesionistas, finalmente determinan quedarse a medias, la mayoría por cuestiones económicas. 
(Pág. 14) 

* Plan B.- Lydia Cacho 

El Universal: “María Luisa Calderón, subcoordinadora de Política Social del Senado, pidió al Instituto 
Mexicano de la Juventud y a la SEP que implementen programas contra el sexting; si bien tiene razón 
no podemos olvidar que la solución integral debe incluir que los padres y madres que entregan un 
celular a sus hijas e hijos sepan hablarles sobre el sexting, no amenazando con quitar el aparato (no 
funciona), sino educando sobre sexualidad, erotismo e intimidad. La mayoría de quienes se auto-
graban o fotografían en actos sexualmente explícitos, sin importar la edad, no entienden cabalmente 
que los medios electrónicos carecen de privacidad real. Ignoran también la voluntad de terceros para 
usar la sexualidad como elemento de extorsión y humillación pública en ausencia del vínculo 
afectivo…” (Pág. 26)  
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* Con pies y cabeza 

Milenio: En la sección se comenta: Diputados de PRI, PAN y PRD coincidieron que para combatir el 
consumo de las drogas, legales e ilegales, se requiere, además de las leyes en la materia, trabajar con 
las nuevas generaciones en la educación tanto en las escuelas como en la casas. (Pág. 8)  

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: “… Los hombres de Peña Nieto. En las próximas dos semanas habrá terminado la 
auscultación que derivará en el nombramiento de los Secretarios de Estado del próximo gobierno 
priísta…  Otro yerno del ex Secretario de Hacienda es Aurelio Ñuño, actual coordinador de Asuntos 
Educativos en el equipo de transición y quien ha cumplido con eficacia y precisión la tarea que le 
encomendó Luis Videgaray en esta etapa: restablecer el diálogo con Elba Esther Gordillo, que estuvo 
en punto muerto. La lideresa moral del SNTE ya hizo saber no objetaría la llegada a la SEP del actual 
secretario académico de la UNAM, Enrique del Val, o del encargado del sistema educativo en Puebla, 
Luis Maldonado Venegas. Y está enterada de que dentro del equipo peñista examinan el curriculum 
del economista Carlos Mancera Corcuera, quien tiene en contra su cercanía con Claudio X. González y 
Mexicanos Primero, la organización que ha emprendido una cruzada en favor del mejoramiento 
educativo y en contra de la corrupción del SNTE. La opinión de Gordillo Morales podría inclinar la 
balanza en favor del ex gobernador de Aguascalientes, Otto Granados Roldán, quien desde el Tec de 
Monterrey impulsa el mejoramiento de la administración pública federal”. (Pág. 47) 

* Heterodoxias.- Otto Granados 

La Razón: “La educación se ha vuelto, como los remedios caseros del siglo pasado, la panacea para 
todos los males. Lo mismo  I sirve para ser productivo que encontrar un buen empleo; para mejorar la 
competitividad que reducir la desigualdad; para innovar que para ser feliz; para hacerla bandera 
político-mediática y con ello buscar un empleo en el próximo gabinete. Es, quizá, pedirle demasiado. 
Pero en lo que hay pocas dudas es en que la educación -es decir, la buena educación: pertinente, 
excelente y oportuna tiene una relevancia moral en la que pocos se detienen porque se ha perdido de 
vista que no es un utilitario sino un instrumento para algo tan simple como una vida mejor… Educar no 
es sólo liberador. Es también una manera de aprender a argumentar, a discutir, a descubrir la razón en 
el otro y, sólo después, arribar a juicios más o menos sensatos. Más aún: es una vía para construir 
ciudadanía en la medida en que la democracia se funda en el debate, la polémica, el conflicto y no 
importa que ocurran sino al revés: es bueno que ocurran porque pone a prueba los hábitos que 
permiten procesar todas esas manifestaciones y los enriquece con otros puntos de vista”. (Pág. 2)  
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* Desplegado dirigido a la profesora Elba Esther Gordillo 

La Jornada: Representantes seccionales y delegacionales, así como profesores, mediante un 
desplegado dirigido a la profesora Elba Esther Gordillo, Presidenta del Consejo General Sindical para 
el Fortalecimiento de la Educación del SNTE, profesor Juan Díaz de la Torre, Secretario General del 
Comité Ejecutivo Nacional del SNTE y a la opinión publica mencionan que: Hasta el día de hoy no se 
ha cumplido con la homologación salarial en el IPN, que establece la cláusula XVI del convenio SEP-
IPN-Sección-SNTE (Falta el 1 por ciento sobre el salario actual)…” (Pág. 44) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Todas las instituciones particulares tienen RVOE.- 

UnomásUno: En Hidalgo, la totalidad de instituciones particulares de educación superior cuentan con 
Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios para cada uno de sus programas educativos, el cual fue 
otorgado en su oportunidad por autoridades educativas federales o estatales, informó el Secretario de 
Educación Pública en Hidalgo, profesor Joel Guerrero Juárez. En entrevista, el funcionario estatal precisó 
que el referido asciende a 62 instituciones educativas particulares, de las cuales 24 cuentan con RVOE 
federal y 38 con RVOE estatal, estas últimas son supervisadas cada ciclo escolar de acuerdo a los criterios 
con los que les fue otorgado el reconocimiento. (Pág. 8-Municipios) 
 
* El crecimiento de la matrícula de la Esiqie saturó laboratorios 
 
La Jornada: Pese a que el Instituto Politécnico Nacional (IPN) invirtió este año cerca de 100 millones de 
pesos en equipamiento e insumos en la Escuela Superior de Ingeniería Química e Industrias Extractivas 
(Esiqie), el crecimiento de su matrícula saturó la capacidad instalada en sus laboratorios y en el uso de su 
instrumental. “En un espacio para seis personas, tenemos que atender a 40, por eso la subdividimos en 
grupos de 10 jóvenes. No nos damos abasto”, afirma María Elena Jiménez Viera, presidenta de la 
Academia de Química Analítica y responsable del laboratorio de absorción y emisión atómica. (Pág. 41) 

* Aceptables pero requieren profesionalización 

UnoMásUno: A pesar de que los maestros en general no tuvieron un buen desempeño en la 
Evaluación Universal, el dirigente del SNTE, Sección 25, Rafael González Sabido, dijo que sus 
agremiados  tuvieron buenos resultados, pero que estarán dispuestos a participar en los cursos y 
talleres que imparta la SEP.  
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El líder del magisterio en la entidad, aseguró que los resultados de los maestros de la entidad fueron 
aceptables, de acuerdo a lo que comunicó la SEP a la Secretaría de Educación de Quintana Roo, pero 
que están sumando esfuerzos para lograr la profesionalización de los profesores. (Pág. 2-Estados) 

* Francisco Cárdenas Cruz.- Pulso Político 
 
Pulsopolitico.com: “Con la inauguración que hizo el Presidente Calderón el jueves pasado del Museo 
Maya de Cancún, ese destino turístico tendrá uno más de los atractivos con que cuenta para los visitantes 
extranjeros, principalmente europeos, que van en busca de mar, playas y zonas arqueológicas… Ese 
Museo es el espacio más grande y moderno del país, comparado sólo con el de Antropología e Historia del 
Bosque de Chapultepec, por los centenares de joyas arqueológicas con las que cuenta… Ahora habrá que 
esperar, y desear, que el INAH le brinde cuidado, mantenimiento y vigilancia, por lo menos similar a aquel, 
para evitar que empiece la ‘desaparición’ de las valiosas piezas que se exhiben…” (Portal 
Pulsopolitico.com) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* FCH estrena carretera en Cozumel 
 
El Universal: El Presidente Felipe Calderón inauguró la carretera perimetral de Cozumel, Quintana Roo, 
en un acto en el que se destacó que su gobierno, invirtió en la construcción, ampliación y modernización de 
23 mil kilómetros de carreteras y caminos rurales en el país. Previo al acto oficial, el Mandatario y 
funcionarios de las Secretarías de Hacienda y Comunicaciones y Transportes disfrutaron de una carrera 
ciclista por la carretera perimetral, que incluye una ciclovía. (Pág. 6) 
 
* Recuerdan a Mouriño a 4 años de su muerte 
 
El Universal: Al cumplirse ayer cuatro años del accidente en que perdió la vida el entonces Secretario de 
Gobernación, Juan Camilo Mouriño, el Presidente Felipe Calderón recordó a quien fuera su amigo en su 
cuenta de Twitter. “Hoy es el 4° aniversario de la muerte de Juan Camilo Mouriño Terrazo, a quien 
recordamos  con afecto y alegría”, escribió en su cuenta. (Pág. 6) 
 
* Hacen ‘negocito’ a costa de Pemex 
 
Reforma: Grupos de vivales aprovechan el subsidio que las gasolinas tienen en México y la poca vigilancia 
de la frontera sur del país para comprar combustible barato en Chiapas y revenderlo en Guatemala. 
Empresarios gasolineros tanto de México como de la nación centroamericana denunciaron que este 
comercio ilegal fluctúa entre los 700 mil y 950 mil litros diarios, lo que se traduce en 4 millones 396 mil 
pesos de diesel y 3 millones 189 mil pesos de gasolina magna. (Ocho Columnas) 
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* Hay que meterle mano a Pemex, pero sin privatizarla, dice Bernal.-  
 
La Jornada: La reforma al sector energético será una de las primeras a discutir en la Cámara de 
Diputados y su principal objetivo será cambiar la naturaleza de Petróleos Mexicanos para que funcione 
más como empresa que como paraestatal y ello permita inyección de capital, anticipó el presidente de la 
Comisión de Energía en San Lázaro, Marco Antonio Bernal (PRI). Tenemos que meterle mano, pero sin 
privatizarla. No va a ser Pemex SA, definió. (Ocho Columnas) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

* SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA, primera sección. 

 Convocatoria para otorgar al personal docente la Condecoración Maestro Altamirano y el 
Premio Maestro Rafael Ramírez correspondiente al año 2013, pp. 40 

 Convocatoria para otorgar al personal docente en las entidades federativas la Condecoración 
Maestro Altamirano correspondiente al año 2013, pp. 44 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/11/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 

 
El crecimiento de la matrícula de la Esiqie saturó laboratorios 

 
LAURA POY SOLANO 

En un espacio para seis se atienden 40 personas por lo que los usuarios deben adaptarse a la 
capacidad instalada 

Ingeniería química industrial, “a la baja en formación de recursos humanos” 

 
Laboratorio de la Escuela Superior de Ingeniería Química e Industrias Extractivas del IPN Foto 

Yazmín Ortega Cortés 

Pese a que el Instituto Politécnico Nacional (IPN) invirtió este año cerca de 100 millones de pesos en 
equipamiento e insumos en la Escuela Superior de Ingeniería Química e Industrias Extractivas (Esiqie), 
el crecimiento de su matrícula saturó la capacidad instalada en sus laboratorios y en el uso de su 
instrumental. 

“En un espacio para seis personas, tenemos que atender a 40, por eso la subdividimos en grupos de 
10 jóvenes. No nos damos abasto”, afirma María Elena Jiménez Viera, presidenta de la Academia de 
Química Analítica y responsable del laboratorio de absorción y emisión atómica. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/11/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 

Ante un cromatógrafo adquirido por la Esiqie hace ocho años, el cual se emplea para detectar metales 
en cualquier sustancia, señala que las prácticas se realizan con “muestras reales, nada es simulado. 
Todos saben qué hacer, pero son muchos alumnos, así que pocos pueden manejar el equipo”. 

La creciente demanda para formar a un mayor número de jóvenes, explica, obliga a docentes, técnicos 
y alumnos a adaptarse, “como podamos”, a la capacidad instalada en aulas, laboratorios y 
equipamiento. 

De acuerdo con cifras oficiales, ingeniería química industrial –una de las tres licenciaturas que se 
imparten en la Esiqie– concentraba 81 por ciento de la matrícula, con 4 mil 533 alumnos en el ciclo 
escolar 2010-2011. 

Dicha licenciatura tuvo una matrícula de 3 mil 674 jóvenes, divididos en 115 grupos. En contraste, 
únicamente 402 alumnos cursaron estudios de química metalúrgica y materiales, y otros 457 jóvenes 
en química petrolera. 

Jiménez Viera agrega que en la Esiqie no se trata de dar prácticas “demostrativas”, pero debido a la 
gran demanda entre los estudiantes para realizar sus prácticas, como ocurre en el laboratorio de 
absorción y emisión atómica, “tenemos que estar bien organizados para trabajar, por el flujo constante. 

Miguel Ángel Álvarez Gómez, director de la Esiqie, reconoce que la evolución de la ciencia y la 
tecnología “es muy rápida. Sería complicado actualizar continuamente (los equipos). Por eso 
priorizamos la actualización de contenidos programáticos y las unidades de aprendizaje para que sean 
pertinentes, y con los equipos que tenemos buscamos enseñar principios y aplicaciones básicas”. 

Sin embargo, destaca que en años recientes “se ha hecho un esfuerzo por destinar más recursos a 
equipamiento e insumos. Tan sólo en 2012 estimamos una inversión de 100 millones de pesos, 
aunque los montos nunca son suficientes”. 

En un recorrido por los edificios Z-5 y Z-6 de la unidad Zacatenco del IPN, donde se localiza el área de 
laboratorios ligeros y pesados, se constató que hay avances en la modernización del equipamiento, 
aunque subsisten retos de modernización, pues a la par que se cuenta con tecnología de punta, aún 
se emplean instrumentos que datan de las décadas de 1970 y 1980. 

En contraste con la saturación de grupos en ingeniería química industrial, Jesús Salvador Meza, 
especialista en metalúrgica extractiva, afirma que en la formación de recursos humanos con esta 
especialidad “vamos a la baja”. 
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Ante un laboratorio de minerología recién remodelado, pues asegura que las nuevas mesas de trabajo 
y equipos “no tienen más de seis meses”, reconoce que cada año egresan apenas entre 70 y 80 
nuevos ingenieros químicos metalúrgicos. Sin embargo, afirma que en el IPN “continuamos formando a 
los mejores en esta rama, porque se exige alto nivel de conocimientos teóricos, pero también que 
demuestren en el laboratorio capacidad e ingenio para disolver metales y extraer la mayor cantidad 
con procesos cada vez menos tóxicos”. Sin embargo, tanto Salvador Meza como Jiménez Viera 
reconocen que uno de los retos no sólo es atender la obsolescencia y saturación en el uso del equipo, 
sino contar con insumos suficientes, lo que representa una “inversión cuantiosa”. 

Jiménez Viera señala que en los laboratorios de química analítica “tenemos equipo moderno, como el 
que se usa para el análisis de gases, similar a los empleados en pruebas antidoping –adquirido en 
2010 por 3 millones de pesos–, pero hay un costo muy elevado para los materiales, e incluso para la 
instalación de equipos”. 

En el primer caso agrega que en el equipamiento de absorción atómica se emplea acetileno, pero 
“cuando son muchos grupos usamos toda una carga, cuyo costo es de 6 mil pesos. El equipo del 
antidoping utiliza gas helio, a un precio de 25 mil pesos por tanque, el cual sólo nos dura un semestre”. 

Los materiales para este tipo de laboratorios, que requieren equipos de absorción atómica, infrarrojo, 
estomatógrafos y espectros de ultravioleta –explica– “son muy caros. Cada lámpara del equipo de 
absorción atómica vale 14 mil pesos. 

“Una celda para los equipos más sencillos de ultravioleta puede costar 5 mil pesos, mientras los 
solventes, dependiendo del tipo que se use, llegan a tener un precio por litro que va de 800 a mil 500 
pesos.” 

Álvarez Gómez reconoce que cada año se destinan importantes recursos a la compra de insumos, 
equipamiento e instalaciones, porque el objetivo de la Esiqie sigue siendo dar a sus alumnos una 
“formación sólida, en la que dominen los principios básicos de su especialidad, y fortalecer aptitudes 
para ingresar al mercado laboral, como son una actitud positiva, saber trabajar en equipo y tener 
liderazgo”. 
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Cada año egresan 580 ingenieros en tres especialidades 
 
LAURA POY SOLANO 

Con un total de 5 mil 300 alumnos atendidos en el ciclo 2012-2013 en tres licenciaturas y dos 
posgrados, cada año egresan de la Escuela Superior de Ingeniería Química e Industrias Extractivas 
(Esiqie) 580 ingenieros en tres especialidades: metalurgia y materiales, química petrolera e industrial. 

Miguel Ángel Álvarez Gómez, director de la institución, destaca que de cada 10 alumnos que se 
inscriben, siete logran concluir sus estudios profesionales. 

En cuanto a los apoyos que otorgan a sus estudiantes, cerca de 70 por ciento recibe alguna de las 
becas con que cuenta el Instituto Politécnico Nacional (IPN). 

Creada en 1947 por decreto del entonces presidente Miguel Alemán Valdés, la formación de 
especialistas en esta rama se remonta a la fundación de la casa de estudios, en 1936, por el entonces 
presidente Lázaro Cárdenas del Río. 

El 23 de noviembre de 1938 representantes de sindicatos mineros, petroleros, ferrocarriles y 
electricistas se reunieron con autoridades, profesores y alumnos del naciente IPN para analizar la 
creación de nuevas carreras, entre ellas las vinculadas a la explotación de la industria petrolera. 

Durante los primeros años, la formación de ingeniero químico industrial y petrolero se impartió en la 
Escuela Superior de Arquitectura, pero en 1944 el ingeniero Estanislao Ramírez Ruiz, a quien se le 
considera el fundador de la carrera de ingeniería química, tanto en el Politécnico como en la 
Universidad Nacional Autónoma de México, propuso que se impartiera esta carrera para formar 
especialistas en petróleo, azúcar, almidón y alcohol; microbiología industrial; celulosa y plásticos, la 
cual una vez consolidada fortaleció el impulso para crear la Esiqie. 
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El nuevo gobierno debe parar la “era de la evaluación”, coinciden 
especialistas 

“Sería un acto de prudencia reconsiderar esta estrategia, e incluso regresar a lo que funcionó” 

 

KARINA AVILÉS 

El gobierno de Enrique Peña Nieto debe hacer un “alto en el camino” en la aplicación de lo que se ha 
denominado “la era de la evaluación” impuesta en los dos recientes sexenios del PAN, pues se trata de 
una política que no sólo ha traído “malos resultados”, sino que ha generado costos más grandes que 
los supuestos beneficios y, sobre todo, la imposibilidad de implementar estrategias que sí sirvan para 
saber lo que ocurre en la escuela, coincidieron en señalar expertos el tema. 

En este contexto, los especialistas advirtieron que la evaluación universal –que tuvo un costo de 30 
millones de pesos, de acuerdo con la Secretaría de Educación Pública (SEP)– es inútil para el objetivo 
que fue creada, esto es, para detectar las áreas del conocimiento en las que los maestros no están 
bien formados y, en función de ello, darles capacitación. 

En entrevistas por separado, el ex subsecretario de Educación Básica y Normal Olac Fuentes Molinar, 
destacó que mientras existe un movimiento internacional en torno a la necesidad de revisar los efectos 
que ha traído consigo la política evaluativa en los sistemas de enseñanza, en nuestro país se sigue 
aplicando a pie juntillas. 

Sin embargo, enfatizó, sería un “acto de prudencia y de responsabilidad del nuevo gobierno” 
reconsiderar esta estrategia, innovar e incluso “regresar a aquellas cosas que funcionaban mejor”. 
Cuesta mucho menos hacer esto que “lanzarse con la continuidad o con nuevas improvisaciones”. Y lo 
mismo pasa con la acción de “introducir a lo loco computadoras” en las aulas, puesto que la 
investigación educativa ha evidenciado “efectos muy poco positivos”. 

El experto en políticas educativas destacó que evaluar el desempeño profesional a partir de un 
examen de opción múltiple como la evaluación universal, es “partir de un error” y de “una simplificación 
absurda”. 

Luego de estudiar a detalle el contenido de dicha prueba, expresó que una parte considerable, de 
alrededor de 50 por ciento, pide respuestas textuales a partir de una serie de opciones derivadas del 
plan 2011 y del acuerdo 592 –que establece “la articulación” de la educación básica–, lo que implicaba 
aprenderse de memoria este documento “como si fuera la fuente de la verdad”. 
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Una de las preguntas fue la siguiente: “Seleccione los componentes curriculares que corresponden al 
programa de español” y las respuestas son: 1) temas de reflexión 2) ejes, temas y contenidos 3) 
bloques con tres ámbitos 4) bloques con tres ejes de enseñanza”. 

Lo anterior, dijo, no dice nada respecto de si un maestro trabaja bien en español; en cambio, lo que 
implica es acordarse de memoria de un “referente confuso, difícil de manejar y con distribución muy 
reciente”, pues el plan 2011 tenía muy escasa difusión al momento de la aplicación del examen, el 24 
de junio y el 6 de julio pasados. De manera que la evaluación universal es una prueba 
“extraordinariamente inútil para detectar conocimientos y competencias fundamentales”. 

Urge dar un cambio de timón 

La especialista del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, Catalina Inclán, coincidió en afirmar que es urgente que la siguiente 
administración realice un “cambio de timón” y se dé el tiempo para hacer una propuesta integral que 
reconozca las particularidades de las entidades y los problemas locales: “Reconsiderar la era de la 
evaluación es lo más pertinente que puede hacer quien se siente a dirigir el sistema” educativo, 
subrayó. Es una “vergüenza” que cuando existe toda una discusión sobre lo delicado que es evaluar a 
la docencia “se simplifique” y remita la evaluación sólo a exámenes, añadió. 

No obstante, dicha política ha servido para “poner a los maestros como carne de cañón y decir: ‘miren, 
la culpa es de los individuos, no del sistema’, cuando el problema tiene que ver con las malas 
decisiones que se tomaron desde la SEP. A esta administración ya le gustó la exhibición pública, 
mientras no sea la de ella”, aseveró. 

La experta indicó que si lo que se quiere es mostrar que los docentes requieren apoyo en muchos de 
los contenidos, es muy fácil hacerlo, porque con las pruebas existentes ya se sabe qué es lo que se 
necesita. Por ello, no tiene caso continuar con evaluaciones que, además de generar “costos más altos 
que sus beneficios, tienen un resultado bastante predecible”. 

Y mientras hay experiencias latinoamericanas que advierten de la necesidad de implementar otras 
formas de evaluación pensadas en el trabajo docente, aquí, lo único que se ha hecho desde hace dos 
sexenios es “limitar la posibilidad de incorporar otros criterios para valorar lo que sucede en el 
sistema”, señaló. 

Para la profesora-investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana, Claudia Santizo, la 
evaluación universal no toma en cuenta las especificidades de cada docente, por ello cuestionó cuánto 
tiempo tardará el sistema para implementar medidas que realmente pongan remedio a las deficiencias. 
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Por otro lado, destacó que antes que gastar en estas pruebas, existe una lista de necesidades en las 
escuelas, por lo que la nueva administración tendría que replantearse las prioridades del gasto. Por 
ejemplo, dijo, hay planteles que con los escasos recursos que tienen apenas logran juntar para 
comprar cursos que no están avalados por su calidad, pero que al ser parte de esta política se ven 
obligados a seguir. 
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Cuatro de cada 10 mujeres han sido agredidas por su pareja en 
México 

 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Cuatro de cada 10 mujeres en México han sido agredidas por su pareja en algún momento de su vida, 
y 50 por ciento de las víctimas han sufrido ataques que ponen en riesgo su vida, afirmó René Jiménez 
Ornelas, del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). 

Durante la conferencia titulada Violencia social, un problema para investigar, el académico señaló que 
la mitad de las mujeres agredidas se sienten provocadoras del enojo o malestar de sus compañeros, 
por opinar diferente a ellos, desobedecerlos, no pedirles permiso o no dedicar suficiente tiempo o 
mostrarse desinteresadas por tener sexo. 

El también coordinador de la Unidad de Análisis sobre Violencia Social de la máxima casa de estudios, 
indicó que las agresiones contra las mujeres son manifestaciones de la influencia de las condiciones 
del entorno sobre las distintas formas de agresión en todos los niveles y grupos de una comunidad. 

Al presentar detalles sobre este fenómeno, señaló que la entidad con la prevalencia más alta de 
violencia física y/o sexual es el estado de México, con 33.3 por ciento, seguido de Tabasco, Puebla, 
Jalisco y Guerrero. 

Otra manifestación, abundó, es la violencia juvenil, que comprende un abanico de actos que van desde 
la intimidación y peleas, a formas más críticas, como la violación y el homicidio. 

En todos los países, los varones jóvenes son tanto los perpetradores más numerosos como las 
principales víctimas, ya que conforman un sector de la población discriminado y criminalizado, recalcó 
Jiménez Ornelas. 

En vez de aprovechar el potencial de ese sector para buscar crecimiento económico, advirtió, se les 
trata como delincuentes y se les deja sin oportunidades de desarrollo, tanto social como profesional. 
De ahí que el pandillerismo surja como respuesta a la frustración, y que los grupos juveniles se formen 
y permanezcan con una fuerte identidad debido a la necesidad de saber quiénes son. 
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Investiga policía brasileña denuncias de niñas indígenas, víctimas 
de abuso sexual 

 
DPA 

Familiares y el Consejo Tutelar confirman amenazas de muerte contra las denunciantes 

Sao Gabriel da Cachoeira, Brasil, 4 de noviembre. La policía federal brasileña investiga las denuncias 
de 12 niñas indígenas, de entre 10 y 14 años, víctimas de abuso sexual en la ciudad de Sao Gabriel da 
Cachoeira, en la región amazónica fronteriza con Colombia. 

Según informa hoy el diario Folha de Sao Paulo, los testimonios de las niñas acusan a nueve “hombres 
blancos”, entre ellos comerciantes locales, un ex concejal y dos militares del Ejército, que les 
“compraron” la virginidad por 20 reales (10 dólares), un teléfono celular, ropa de marca o una caja de 
bombones, o mantienen relaciones con ellas a cambio de dinero. Las madres de las víctimas, agrega 
el reporte, denunciaron a la policía civil la situación un año atrás, pero hasta el momento ninguno de 
los acusados ha sido detenido. Por ello, el mes pasado la policía federal asumió las investigaciones. 

Las niñas víctimas de abusos pertenecen a las etnias tariana, uanana, tucano y baré y viven en los 
suburbios de la ciudad, en la cual 90 por ciento de sus cerca de 38 mil habitantes son indígenas. 

Una de las niñas, de 12 años, contó al rotativo que “vendió” su virginidad a un ex concejal, casado y 
con hijos, con quien negoció por conducto de una prima suya, también adolescente. Otra joven, de 14 
años, dijo que fue obligada por un comerciante a tener relaciones con él en dos oportunidades. 
“Después me dio un celular”, relató. 

Uno de los testimonios más crudos es el de una adolescente de 15 años, quien contó que presenció 
encuentros sexuales de hombres con niñas hasta de 10 años. “Yo vi a las niñas pasar por aquella 
situación, quedando con las piernas doloridas. Ellos siempre dan dinero a cambio de eso” (la 
virginidad). La joven aceptó dar su testimonio a la policía federal después de ser amenazada por uno 
de los sospechosos. “Él me dijo que si seguía denunciando iría con él a la cárcel. Estoy con miedo. Él 
hizo eso con muchas niñas menores”, afirmó. 

Las amenazas de las que son víctimas las niñas fueron confirmadas por familiares y funcionarios del 
organismo de protección a la infancia, el Consejo Tutelar. “Ellos (los acusados) avisaron: si abren la 
boca vamos a mandar matar”, dijo la madre de una de las víctimas. 
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La religiosa italiana Giustina Zanato, quien preside el Consejo Municipal de Defensa del Niño y el 
Adolescente, denunció que la justicia local no quiso interferir en el asunto. “Fuimos a buscar a la 
justicia, y nos dijeron que debíamos quedarnos quietitos en nuestro lugar, que eso sucedía todos los 
días”, denunció la misionera de 63 años, vinculada a la Congregación de las Hermanas Salesianas de 
la Iglesia católica. 

Otra dificultad apuntada por Zanato, es que algunas familias de las niñas no quieren renunciar al 
dinero que los sospechosos les dan a cambio de las relaciones. “Son familias desestructuradas, el 
dinero se convirtió en una seguridad”, explicó la religiosa. 

El investigador Júlio José Araújo Junior subrayó que los sospechosos tienen “cierto poder” en la 
ciudad, lo cual “intimida cualquier tipo de denuncia”. El mismo obstáculo para investigar fue 
mencionado por el comisario de la policía civil de Sao Gabriel. “Estuvimos 30 días para localizar a 
cuatro niñas. Sólo una se hizo el análisis del cuerpo del delito para comprobar la unión carnal. De esa 
forma se torna difícil, ellas mismas dificultan (la investigación)”, dijo. 
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Reconocen valor educativo del estadio de la BUAP 
 
ARTURO ALFARO GALÁN 
La Jornada de Oriente 

Puebla, Pue. 4 de noviembre. El Estadio Universitario de la Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP) obtuvo el primer lugar nacional y el tercero internacional del Premio Obras Cemex 
2012, en la categoría de edificación educativa y cultural, del ramo institucional–industrial. 

Según los resultados del certamen nacional, en la misma categoría de edificación educativa y cultural 
fueron premiados el kinder Álamos, de Querétaro; el edificio deportivo Guadalajara Conuntry Club, de 
Jalisco, y la biblioteca y espacios para actividades artísticas del Instituto Kipling, de Irapuato, 
Guanajuato. 

En tanto, en el certamen internacional –donde la BUAP obtuvo el tercer lugar– también fueron 
premiados el colegio Porfirio Barba Jacob, de Bogotá, Colombia, y el estadio Arena, de Gdansk, 
Polonia. 

Las edificaciones, que fueron divididas en 13 categorías, estuvieron calificadas por un jurado 
conformado por destacados arquitectos como: Antonio Toca, Carlos Fonseca, Taide Buenfil, Roberto 
Stark y Carlos Jiménez. 

Al respecto, el director general de Obras de la BUAP, Manuel Sandoval Delgado, indicó que el 
concurso realizado por Cemex, la empresa del ramo de la construcción más importante de América 
Latina, es reconocer las edificaciones que destaquen por sus soluciones conceptuales, técnicas y 
estéticas. 

“El que nos hayan reconocido con el primer lugar nacional y con el tercero internacional refleja la gran 
visión al interior de la universidad, que no sólo destaca en el ámbito académico, sino ahora también 
por su infraestructura y avance arquitectónico”, aseguró Sandoval. 

Sede de grandes eventos 

El director de obras de la BUAP resaltó también que el Estadio Universitario ha sido sede de grandes 
eventos, como la Olimpiada Nacional 2012, y, en 2013 lo será del Premundial Sub-20 de la 
Confederación de Norte, Centroamérica y el Caribe de Futbol (Concacaf). 
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Sandoval Delgado subrayó el crecimiento en infraestructura que en los últimos años ha tenido la 
BUAP, ya que durante el periodo entre 1996 y 2004 apenas se construyeron en promedio ocho 
edificios por año, mientras que de 2004 a la fecha se han edificado en promedio 26 inmuebles, es 
decir, más de 26 mil metros cuadrados por año, con la inversión pública de la federación y del gobierno 
estatal. 

El año pasado el Complejo Cultural Universitario, una de las obras más emblemáticas de la institución 
educativa más importante del estado de Puebla, se convirtió en una de las mejores cinco 
construcciones de los People’s Choice Awards, durante el Festival Internacional de Arquitectura 2011 
(WAF por sus siglas en inglés). 
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Son 80 millones de pesos destinados a la distribución de películas 

Demanda el PAN a Felipe Calderón ordenar entrega de recursos a 
Imcine 

 
VÍCTOR BALLINAS 

El Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado demandó al presidente Felipe Calderón que ordene a 
la Secretaría de Hacienda entregar al Instituto Mexicano de Cinematografía (Imcine) los 80 millones de 
pesos, que la Cámara de Diputados destinó en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) de 
este año para la distribución de películas, que a la fecha no han sido proporcionados a ese instituto. 

La senadora panista María Marcela Torres explicó en tribuna que “conforme a lo determinado en el 
artículo 42 transitorio del PEF 2012, y con la finalidad de fomentar la cultura y las artes durante el 
ejercicio fiscal 2012, se destinaron 291 millones de pesos a los proyectos de inversión en la producción 
de pintura, danza, obras literarias y producción musical, y de ese total 80 millones de pesos son para la 
distribución cinematográfica”. 

Detalló en tribuna la legisladora que desde el pasado 27 de junio de este año se publicaron en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF) la reglas generales para aplicar los proyectos de inversión y a la 
distribución de películas. 

Abundó que para la convocatoria de EPRO Cine se inscribieron 84 proyectos (nueve en la categoría de 
circuito no Ccmercial y 75 en la de circuito comercial); de ese total “10 fueron rechazados por no 
cumplir con los requisitos solicitados a la hora en que fueron recibidos, o bien porque tenían 
irregularidades administrativas con el Imcine y/o algunos de los fondos de producción cinematográfica”. 

Transparencia 

Torres explicó que con el objetivo de dar mayor transparencia al proceso de evaluación se solicitó a las 
diversas asociaciones del sector cinematográfico que propusieran candidatos para formar el Consejo 
de Evaluación para la Distribución Cinematográfica (CEDC); por medio de un proceso ante notario 
público y algunos invitados de la comunidad cinematográfica se eligieron cinco miembros de ese 
consejo. 

Durante cuatro semanas, señaló la senadora del PAN, el CEDC evaluó 75 proyectos susceptibles de 
ser recomendados al comité interinstitucional para su aprobación, se autorizó la distribución de 60 
películas.  
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La lista de los proyectos beneficiados fue publicada en las páginas web del Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes y del Imcine; sin embargo, al día de hoy los 80 millones de pesos destinados a la 
distribución de películas no pueden ser entregados a los beneficiarios del estímulo, porque no han sido 
canalizados a ese instituto. 

Por ello, destacó la senadora, es urgente que la Secretaría de Hacienda entregue los recursos al 
Imcine y con ello cumpla con lo dispuesto en el artículo 42 transitorio del PEF 2012, en el entendido de 
que de incumplir con este mandato violará la soberanía del Congreso de la Unión. 
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Más de 400 han perdido su trabajo por cierre de establecimientos; la UANL ofrece opciones 

Inseguridad arruina a músicos en Monterrey 

 
El grupo norteño Los Tres de Santiago, al igual que alrededor de 400 músicos que trabajan en bares, peñas, teatros y 

otros centros de diversión, han resultado afectados por la ola de violencia en Monterrey Salomé Martínez 

 
DAVID CARRIZALES, Corresponsal 

Monterrey, NL, 4 de octubre. El gremio de los músicos ha sido uno de los más afectados por la 
violencia en Nuevo León. Sólo en el Barrio Antiguo de esta capital, más de 400 se han quedado sin 
trabajo por el cierre de bares, peñas, discotecas, cafés y restaurantes, entre otros establecimientos, 
afirmó el líder de la Unión Filarmónica de Monterrey, Nepthalí López González. 

Entre 100 y 200 músicos de planta que trabajaban en unos 10 grandes hoteles de la zona 
metropolitana también están desocupados, pues cuando bajan la ocupación sus servicios son de los 
primeros en desaparecer. 

Igualmente quedaron sin empleo grupos que actuaban en salones de baile y bares que cerraron o 
fueron clausurados en las calles de Villagrán, Colón y Madero, en el centro de la ciudad, tras ser 
blanco de ataques de la delincuencia organizada. 
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La Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), por conducto de la Secretaría de Extensión y 
Cultura, ha atraído a sus recintos a jóvenes y adultos que frecuentaban lugares de entretenimiento, 
con una amplia oferta de conciertos de música clásica y popular, presentaciones de libros, 
conferencias, recitales de poesía, exhibiciones de pintura, obras de teatro, talleres y demás 
actividades. 

Rogelio Villarreal Elizondo, secretario de Extensión y Cultura de la UANL, dijo: “Hay gente que 
considera que la promoción de la cultura es básicamente la música clásica y la presentación de libros. 
Nunca en la historia de la universidad se habían presentado tantos libros, uno cada tres días, en 
promedio. 

“¿Música clásica? Tenemos la orquesta sinfónica, la orquesta de cámara, el ensamble de guitarras, el 
grupo El Tigre (que interpreta música regional, folclórica latinoamericana y tradicional mexicana, entre 
otros géneros)”. 

Agregó que músicos, compañías de teatro y danza “deben salir a las calles, a las plazas, a complacer 
a la gente”, que, ante la violencia, requiere diversión sana. 

“No me pueden decir que Los Montañeses del Álamo (grupo local conocido), Los Tres Reyes 
(encabezados por Gilberto Puente, nativo de Anáhuac, Nuevo León, considerado el mejor requintista 
de América), y el otro gran guitarrista (Benjamín) Chamín Correa no son parte importante de la cultura 
mexicana”, indicó Villarreal. 

Además, se trabaja en buscar talentos; “he descubierto muchos, México y Monterrey están llenos, pero 
el problema es la educación, porque los artistas se hacen por accidente. El sistema educativo debería 
tener la capacidad para que los niños reciban formación, no para hacerlos artistas, sino para que 
sepan apreciar el arte”, y esto evitaría que muchos jóvenes fueran atraídos a la delincuencia, sostuvo 
Villarreal Elizondo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/11/12 CAPITAL 39 

La decisión incumple los acuerdos de Casa Lamm: disidentes 

Grave, desconocer representación de consejeros de la UACM 
cesados 

Es otro obstáculo a la solución del conflicto institucional, señalan 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El grupo llamado Consejeros por el respeto al voto y la legalidad, de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM), señalaron que la pretensión de “dar de baja” a los consejeros que no 
convalidaron la toma del Consejo Universitario por la rectoría, representantes del personal 
administrativo, técnico y manual, algunos representantes y ex candidatos a dicho órgano constituye un 
nuevo obstáculo para la restitución de la institucionalidad en esa casa de estudios. 

Los ultimátum dados por ese grupo el viernes pasado en el edificio de Eugenia, y el boletín de la 
coordinación de comunicación, que anuncia que “ocho consejeros electos titulares fueron dados de 
baja del CU de la UACM”, no sólo incumplen los acuerdos firmados en Casa Lamm y el proyecto de 
recomendación de la comisión mixta resolutiva, sino que constituyen un grave desconocimiento de la 
representación de la mayoría de la comunidad universitaria, indicaron los consejeros en un 
pronunciamiento. 

Recordaron que la crisis institucional comenzó a raíz de la toma del máximo órgano de gobierno, el 22 
de agosto pasado. Por lo que siempre “reconoceremos a los 22 consejeros universitarios titulares, a 
sus suplentes y a los cinco representantes del sector administrativo, técnico y manual, legal y 
legítimamente electos por sus sectores, como integrantes del Consejo Universitario, una vez que éste 
se constituya y sesione apegado a la norma institucional”. 

Consideraron imprescindible la observancia del título tercero del Reglamento del Consejo Universitario, 
que regula las sesiones del pleno, “en particular, las sesiones no pueden ser válidas si no se realizan 
con el quórum legal que se estipula en el capítulo sexto de dicho título, que en estricto apego a la 
mencionada recomendación habrá de computarse sobre la base de los consejeros no impugnados”. 

Son pertinentes algunas aclaraciones respecto del presunto “nombramiento” firmado por el secretario 
técnico de la comisión de organización del segundo Consejo Universitario: no existe referencia a 
ningún documento de ese tipo en ninguna norma o reglamento institucional, por lo que carece de toda 
validez jurídica. 
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Por su parte, integrantes de la red de estudiantes orozquistas dijeron que propondrán a los consejeros 
afines a la rectoría convocar una consulta general a la comunidad universitaria, del lunes 12 al 
miércoles 14 de noviembre, mediante votación libre, directa y secreta, y votación electrónica, para 
opinar sobre la apertura inmediata de los planteles, “posibles sanciones a profesores paristas, la 
construcción de una agenda académica y aprobación de normas y estatutos que regulen la vida 
universitaria, para evitar, en un futuro, situaciones similares al paro actual”. 
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La RED propone al Consejo de UACM consulta para destrabar el conflicto 

HÉCTOR CRUZ LÓPEZ 
 
Ante la reticencia de los paristas por liberar los cinco planteles de la UACM —que este lunes cumplen 
70 días—, la Red en Defensa de la Educación (RED) de la UACM anunció una Consulta General entre 
la comunidad universitaria, “para que seamos nosotros, mediante votación libre, directa y secreta, los 
que opinemos sobre la apertura inmediata de los planteles”, afirmaron los integrantes de esa 
agrupación. 
 
Para ello, informaron que propondrán al Tercer Consejo Universitario (CU, en su calidad de máximo 
órgano de gobierno, realice esa consulta el próximo lunes 12 al miércoles 14 del presente mes, “donde 
también opinemos sobre sanciones a profesores paristas, la construcción de una agenda académica y 
aprobación de normas y estatutos que regulen la vida universitaria, pero, sobre todo, para evitar en un 
futuro situaciones similares a la que vivimos”, destacaron. 
 
En una carta enviada a Carlos Arriaga Téllez, secretario técnico de la Comisión de Organización del 
CU, los estudiantes proponen que la logística y las preguntas para este escrutinio, sean definidas por 
un Comité Técnico, en el cual participe el CU, integrantes de la RED y universitarios independientes, 
“además de una respetuosa invitación a representantes de la comunidad en general, y que sus 
resultados sean publicados en periódicos de circulación nacional”. 
 
Además, debido a que los cinco planteles sigue tomados por los paristas, la RED le propone al CU que 
la votación deberá realizarse en los espacios alternos donde se imparten clases, mientras que los 
sufragios electrónicos será para aquellos universitarios que no acuden a clases extramuros, como 
desde hace 70 días lo hace la mayoría de los estudiantes. 
 
La RED consideró que esta Consulta General,“deberá dar voz a las distintas posturas de la comunidad 
universitaria, aún aquellas que apoyan el paro, pero que coinciden en que es necesario avanzar en la 
construcción de normas y estatutos que regulen la vida universitaria”. 
 
Todo ello, enfatizaron los estudiantes que están en contra del paro, “con la finalidad de ir buscando 
una agenda académica, que pueda ser un punto de confluencia entre los universitarios, quienes 
demandan se reanuden las actividades y mejoren sustancialmente las actividades académicas en 
beneficio de los estudiantes”, dijeron. 
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Aclararon que esta iniciativa surgió de alumnos de los cinco planteles y los tres colegios de la UACM, 
“quienes se han manifestado contra del cierre de planteles, realizada por una minoría de compañeros 
como protesta por un supuesto fraude en la elección del Tercer Consejo Universitario, pero al que no le 
permiten sesionar para solucionar el conflicto”, lamentaron. 
 
“Los verdaderos integrantes de la UACM, sabemos que las acciones de los paristas carecen de apoyo 
interno y que han estado apoyadas por organizaciones externas, situación cada vez más patente”, 
señalan en el texto enviado al Tercer Consejo Universitario. 
 
Por ello, consideraron como una ofensa, que los paristas pretendan realizar una manifestación el 
próximo martes, “pues invitan a marchar en sus camionetas y carros adornados, como si se tratara de 
un carnaval, cuando miles de compañeros perdimos el semestre y cientos de trabajadores están en 
una situación de incertidumbre laboral”, enfatizó la RED. 
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Llaman a marchar por conflicto en la UACM 

Lastimar a la comunidad universitaria afirmando que la UACM es un fraude; despedir 
injustificadamente a trabajadores administrativos y académicos; hostigar a estudiantes críticos; ejercer 
el patrimonialismo, el nepotismo y el clientelismo; fomentar la ilegalidad en procesos electorales 
internos; despreciar las recomendaciones de la CDHDF; manipular la normatividad para imponer 
órganos colegiados afines y traicionar la palabra empeñada en acuerdos logrados son, por mucho, 
razones necesarias para que esta funcionaria se vaya de esta institución. 

Sin embargo, esto no es suficiente, por lo que nos preguntamos: ¿qué fuertes intereses hay detrás de 
Esther Orozco que se empecina en negar y aplicar los acuerdos alcanzados entre las partes en 
conflicto?, ¿qué grupos de poder apoyan a la rectora que a pesar de todo lo que ha hecho no ha sido 
removida de su cargo? A ellos les decimos que la UACM no es ningún coto de poder. El Consejo 
Estudiantil de Lucha les exige que saquen sus manos de esta institución porque ahora Esther Orozco 
es el principal obstáculo para resolver el conflicto en los mejores términos y para beneficio de todos. 
Por lo anterior invitamos al pueblo en general a la marcha el 6 de noviembre a las 15 horas en la sede 
de Eugenia de la UACM a la jefatura de Gobierno del DF. 

Roberto López, Consejo Estudiantil de Lucha, UACM 
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JOSÉ SOSA 
 

La reforma de la administración pública federal: las opciones existentes 

Coincido plenamente con Leo Zuckermann cuando señala que es necesario hacer a un lado la 
“gabinetitis” en torno a la formación del nuevo gobierno, y mejor centrar nuestra atención en valorar si 
la estructura de la administración pública es la más favorable a la búsqueda del bienestar y el 
desarrollo. De igual forma, comparto la opinión de Jorge Chávez Presa cuando hace notar que la 
administración del Presidente electo, Enrique Peña Nieto, no será una continuación de lo hecho por los 
gobiernos priistas hasta noviembre de 2000, sino el arranque de una nueva etapa, con sus propias 
visiones y definiciones. 

Consecuentemente, y de cara al arranque de la siguiente administración federal, bien merece la pena 
hacer un balance de lo que hasta ahora se ha venido discutiendo públicamente en torno a los posibles 
cambios en la estructura y funcionamiento del gobierno federal. Pero esta discusión debe hacerse bajo 
una muy estricta perspectiva ciudadana, pues parece ocioso y hasta irresponsable pretender que las 
opiniones de ciudadanos, e incluso de especialistas, sean las que guíen o determinen las decisiones 
de ajuste que sólo corresponden al equipo cercano del Presidente electo, o a él mismo. 

Lo anterior no quiere decir que lo dicho por opinadores profesionales o personas comunes sobre la 
reforma del gobierno no tenga relevancia. Lo que sí implica es que, al amparo del principio de 
responsabilidad política, es mejor dar margen de autonomía a los que toman las decisiones, de forma 
que luego puedan dar cuentas claras sobre lo que propusieron e hicieron con las instituciones 
gubernamentales y sus políticas. 

Una somera revisión de las discusiones habidas hasta ahora sobre los cambios administrativos revela 
que hay fundamentalmente dos cuestiones que atraen el interés general: los ajustes a las 
dependencias y órganos existentes, lo que podría denominarse genéricamente como la estrategia 
funcional; y la creación o desaparición de instituciones enteras, lo que constituye una estrategia de tipo 
estructural. 

Por lo que se refiere a los ajustes a dependencias existentes, las destinatarias de estos potenciales 
cambios son principalmente la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, y la tristemente célebre Secretaría de la Función Pública; aunque también podrían ser 
afectadas algunas otras, como Seguridad Pública, Reforma Agraria y Medio Ambiente. 
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Siguiendo una tendencia internacional, las propuestas planteadas para la Secretaría de Gobernación 
llevarían a esta dependencia a asumir un perfil propio de un Ministerio del Interior de un típico régimen 
parlamentario. Esto es, se convertiría en una instancia que, más allá del perfil político de su titular, su 
labor se centraría en desarrollar estrategias de gobernanza, negociación y seguridad interior; haciendo 
a un lado la actual configuración que tiene y que no es sino un conglomerado de funciones técnicas y 
políticas con poca congruencia y articulación. 

El cambio más trascendente de esta potencial transformación de Gobernación pasa por la 
reintegración del control de la política de seguridad federal, eliminando la necesidad de que exista la 
actual Secretaría de Seguridad Pública. Una discusión más amplia del futuro de esta dependencia se 
puede consultar en el texto publicado como el número 5 en la Colección de Papeles de la Vida 
Institucional que esta disponible en http://www.divip.com.mx/publicaciones/ 

En el caso de la SCT, las propuestas de transformación señalan la pertinencia de otorgar un mayor 
peso y relevancia a la implementación de una política de infraestructura y de obras, separándola de lo 
que tiene que ver con la regulación de las telecomunicaciones. Con ello se sentarían las bases para 
una política de fomento, más acorde a las definiciones en boga en países como España, Francia y 
Argentina, por citar tres casos paradigmáticos en la materia. 

Los desaciertos, fallas y abierta tolerancia a la corrupción en que ha incurrido la Secretaría de la 
Función Pública, a lo largo de las dos administraciones encabezadas por el Partido Acción Nacional, 
han llevado a un clamor popular por su transformación radical. Las perspectivas plantean que podría 
ser convertida en una Comisión Anticorrupción con una fuerte orientación ciudadana en su integración 
y manejo. Ello, no obstante, implica un serio riesgo por el potencial abandono de las funciones 
relacionadas a la mejora de la gestión, la profesionalización y el gobierno electrónico. 

El tema de la creación de nuevas instituciones es, por obvias razones, el que más interés ha venido 
generando dentro y fuera del sector público. En la agenda de estos cambios estructurales se perfilan 
cuando menos tres propuestas principales que se añaden a las que implicarían la división en dos 
instancias de la SCT, más la potencial desaparición de la SSP. 

Destaca, en primerísimo lugar, la creación de una Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación. 
Esta idea ha sido impulsada fuertemente por la UNAM y tendría, como principal objetivo, otorgar un 
espacio central en la estrategia de gobierno a las cuestiones relacionadas con el incremento de la 
competitividad y la productividad del país a partir del desarrollo de innovaciones científicas y técnicas 
en procesos productivos y productos tecnológicos. 

 

http://www.divip.com.mx/publicaciones/
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En segundo término aparece la creación de la Secretaría de Planeación del Desarrollo. Si bien es una 
innovación que proviene de las diversas experiencias de éxito habidas en los gobiernos estatales 
desde mediados de la década de 1990, implica en los hechos la reinstauración del esquema de 
planificación que permitió una transformación radical del país entre 1976 y 1992. La SPD asumiría el 
papel y funciones que en su momento tuvo la otrora poderosa Secretaría de Programación y 
Presupuesto, y que fue la base para la formulación del modelo de desarrollo que aún prevalece en la 
economía mexicana y en las políticas sociales. 

En tercer lugar, y con un sentido muy similar al de la Secretaría de Planeación, se ha perfilado la 
reinstalación de una Secretaría de la Presidencia, aunque tiene que decirse que no tendría el mismo 
perfil de sus antecesoras de los años sesenta y setenta del siglo pasado. Para esta dependencia se ha 
pensado la asunción de funciones que pasan más por la conducción de la relación con los otros 
poderes federales y con las autoridades estatales y municipales, así como la coordinación interna de 
las políticas públicas federales. 

Finalmente, están algunas otras propuestas que se perfilan con un alcance más limitado, pero 
igualmente significativo. Se trata de las iniciativas para contar con una Secretaría de la Mujer o con 
una Secretaría del Agua. Ambas ideas implican la expansión de las funciones de la red de instituciones 
dedicadas a la política de igualdad de género, en un caso; y la reorientación de las funciones de la 
actual Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, en el otro. 

En su conjunto, estas iniciativas plantean un cambio de orientación general en la forma de definir la 
estrategia de conducción gubernamental y que es, justamente, una de las principales demandas 
sociales hacia el nuevo gobierno. La pertinencia, utilidad e impacto de cada propuesta dependerá de la 
forma en que el Presidente electo defina sus prioridades y las distribuya entre su equipo de 
colaboradores directos. 

En cualquier caso, lo que parece ya ser un hecho es que habrá una reforma a la administración pública 
federal en los próximos días. Confiemos que será una que servirá verdaderamente a los más elevados 
propósitos nacionales. 

ppsosa@hotmail.com 
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I. Muy buenas noticias nos dio este fin de semana el líder de la bancada priista en la Cámara de 
Diputados, Manlio Fabio Beltrones, al presentar la disponibilidad de que su partido vote por una 
reforma laboral que, como él dice, mantenga en nuestro país la estabilidad en ese ámbito, incluido el 
tema de la democracia sindical… Eso es lo que necesitamos en México, legisladores que vean más 
allá de su nariz. Algunos muestran señales de, ahora sí, estar pensando en la población en general. 

II.Por el contrario, la vicecoordinadora del grupo parlamentario del Partido de la Revolución 
Democrática en el Senado, Dolores Padierna, se atrevió a decir que la finalidad de la izquierda es que 
la minuta de la reforma laboral se “atore” en la Cámara de Diputados… Bendita izquierda, ¿no sabrán 
que ser de esa filiación política no es sinónimo de atorar todo, sino de proponer? Ni modo, es la ruta 
que nos tocó vivir con esta oposición. 

III.Los tratos y arreglos entre diferentes partidos, muy distintos, ya generaron reacciones en el tricolor. 
De engañosas y superfluas califica las alianzas en contra de su partido Emilio Gamboa Patrón, las 
cuales, dijo, “sólo son para sobrevivir en los próximos comicios y no tienen ninguna finalidad de buscar 
mejoras en la ciudadanía…” Y no habla al tanteo. 

IV.El partido de la maestra Elba Esther Gordillo se mostró a favor de la reforma laboral y dijeron no 
estar en desacuerdo para que la democracia sindical sea aprobada. Será que esta valiosa decisión 
tiene que ver, aunque sea un poquito, con la asignación del presupuesto del próximo año. Piense mal y 
acertará… 

V.Bien por el presidente Felipe Calderón. Se encontraba en Cozumel, Quintana Roo, inaugurando 
carreteras y mostrando sus logros e incluso en bicicleta se le pudo ver. Como en los últimos días, hizo 
bromas y se mostraba muy contento. Después de casi seis años en la Presidencia de la República, 
cargo nada fácil y que reclama toda su atención, es indudable que se va con buenas ganas del puesto 
y, sí, contento. 

VI.¿A poco ya tan rápido se olvidaron las formalidades? A cuatro años de la muerte de quien fue 
secretario de Gobernación, Juan Camilo Mouriño, ya los homenajes, los grandes eventos con 
distinguidos panistas sólo se reducen a una mención por Twitter… ¿Qué pasó? Parece que muchos 
han olvidado que, detrás del funcionario, se encontraba un gran personaje y un gran ser humano. 
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La gravedad de las adicciones 

Casi la mitad de quienes tienen entre 15 y 19 años ha consumido alcohol alguna vez en su vida. 

Mario Luis Fuentes* 
México enfrenta tres grandes retos estructurales en materia social y de salud pública, que en buena 
medida determinarán el futuro de las relaciones sociales y de las políticas y las prioridades que 
deberán asumirse desde los tres órdenes de gobierno: la obesidad y el sobrepeso; la diabetes y las 
cardiopatías; y el uso y abuso de sustancias adictivas. 

Sobre el último tema, la Encuesta Nacional sobre las Adicciones nos revela asuntos de una gravedad 
mayor: la prevalencia del consumo de las drogas ilícitas no se redujo, mientras que el uso y abuso de 
las llamadas “drogas lícitas” como el alcohol y el tabaco, no sólo creció, sino que además se redujo la 
edad de inicio en el consumo y adicción a las mismas. 

Según los datos disponibles, casi la mitad de quienes tienen entre 15 y 19 años ha consumido alcohol 
alguna vez en su vida; hecho realmente preocupante porque, de acuerdo con la ley, ningún 
establecimiento tiene permitido vender bebidas alcohólicas o cigarros a menores de edad. 

Al respecto, es importante mencionar que, a pesar de que en algunas entidades se han implementado 
medidas como la prohibición de las llamadas “barras libres” que permitían el consumo ilimitado de 
alcohol en bares, cantinas y los llamados “antros”, lo cierto es que la venta y la permisividad ante el 
uso y abuso del alcohol entre los jóvenes es mayúscula. 

Lo anterior es producto de una asociación entre la corrupción de las autoridades, principalmente en el 
nivel municipal, y la codicia desmedida de los dueños de los restaurantes, cantinas y “discoteques”, 
ante lo cual se muestra la urgencia de diseñar mejores mecanismos de control, supervisión y sanción 
en esta materia. 

Lo peor de este tema es que se ha generado una cultura de consumo que lleva a miles de familias a 
asumir que es tal el grado de inevitabilidad del alcoholismo, que es mejor que sus hijos “aprendan” a 
beber en sus propias casas, antes que en la calle, lugares públicos o en otras casas donde “quién 
sabe qué más podrían conseguir”. 

Según el Consejo Nacional para la Prevención de los Accidentes (Cenapra), cada año se pierden 
hasta tres puntos del PIB a causa de los accidentes viales, y esto sin contar las secuelas 
discapacitantes y la pérdida de oportunidades para miles de mexicanas y mexicanos todos los años. 
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Todo lo anterior obliga a hacer una crítica a las empresas productoras, distribuidoras y 
comercializadoras de alcohol y tabaco, pues detrás del consumo absurdo de alcohol en nuestra 
sociedad, se encuentra también una infinita disponibilidad de bebidas, la cual es siempre acompañada 
de intensas campañas publicitarias en las que, paradójicamente, se hacen llamados a la moderación y 
la responsabilidad. 

Como se dijo al principio, enfrentamos tres grandes problemas que, combinados, muestran la enorme 
fractura de todos los instrumentos de protección social del Estado. Así, el alto y temprano consumo de 
alcohol; más la predisposición genética y la creciente prevalencia e incidencia de diabetes; más una 
creciente tendencia en la prevalencia e incidencia de las enfermedades isquémicas del corazón, 
constituyen una peligrosa combinación que, de acentuarse, no habrá sistema de seguridad social o 
esquemas de cobertura médica y de previsión social que alcancen para atender con la calidad 
requerida a una población envejecida y agobiada por padecimientos que, además, resultan 
sumamente costosos. 
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Echenique, que ni qué 

Juan José Doñán ha sido crítico implacable de las pifias en la FIL Guadalajara. 

José Emilio Pacheco recibió un merecido homenaje en Oaxaca, donde dijo que él tenía el “derecho 
de tomar un texto de cualquier parte”, pero que estaba obligado a dar el crédito. Si bien reconoció que 
“hay plagios involuntarios”, dejó muy claro que “el problema del plagio es hacer pasar como propio un 
texto de otro”. En efecto, las lecturas dejan una herencia que puede filtrarse en otra obra mediante 
ideas, personajes, frases completas, paráfrasis y otros elementos literarios. En la lírica es frecuente 
que de manera preconcebida se tomen versos enteros de otros poetas para trabajar un texto que al 
final será distinto. Pero ese ejercicio no tiene la intención de engañar a nadie, sino de mostrar las 
diversas opciones que ofrece el verso ajeno. Lo ha hecho el gran Juan Bañuelos, que toma versos del 
polaco Czeslaw Milosz para crear una obra nueva, distinta. Igualmente, a Javier Sicilia lo acusaron 
de que Tríptico del desierto, el libro con que ganó el Premio de Poesía Aguascalientes, contenía 
versos que no eran suyos, a lo que respondió que era su derecho tomar elementos de la obra ajena 
para construir la propia. Pero ahí no hay engaño, sino en todo caso exigencia para el lector, pues se 
hace necesario conocer la obra-fuente. No es el caso de Bryce Echenique, que pretendió engañar a 
editores y lectores —lo que en muchos casos logró y cobró— vendiendo como suyos textos de otros 
autores, lo que hizo por lo menos 32 veces, de acuerdo con el estudio de la investigadora chilena 
María Soledad de la Cerda. 

Doñán, la FIL y los premios 

En Guadalajara, Juan José Doñán ha sido un crítico implacable de las pifias que se cometen en la 
Feria Internacional del Libro. A propósito de diversos premios que ahí se otorgan, señala que la 
repetida presencia de ciertos personajes en el jurado hace “sospechar que los organizadores de dichos 
premios buscan favorecer equis candidaturas”, lo que a su juicio explicaría la inclusión de Julio 
Ortega, paisano y amigo de Bryce Echenique y quien mantiene una añeja relación clientelar con las 
autoridades de la FIL. Doñán critica igualmente que se otorgue un Premio Sor Juana Inés de la Cruz 
para primera novela publicada por mujeres porque, “aparte del reduccionismo de género que nada 
tiene qué ver con méritos literarios”, la monja jerónima no escribió novela. Igualmente, Doñán exhibe el 
absurdo de que exista un Premio de Periodismo Cultural Fernando Benítez que pide presentar un 
trabajo inédito, cuando lo que da carácter periodístico a un texto es, entre otras cosas, su publicación, 
condición que en repetidas ocasiones se ha omitido para entregar la distinción a periodistas culturales 
con trayectoria reconocida.  
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En este año, sin embargo, después de declararlo desierto por la baja calidad de los trabajos enviados 
al concurso, se decidió otorgarlo al inmenso fotógrafo Rogelio Cuéllar, que sólo en breves tramos de 
su carrera ha trabajado para publicaciones periódicas. 

Guardan la colección Blaisten 

Durante la semana pasada, en varios periódicos se publicaron notas que hicieron suponer un acuerdo 
entre la Rectoría de la UNAM y el coleccionista Andrés Blaisten. Éste declaró que el doctor José 
Narro le expresó su deseo de que la colección permaneciera en la UNAM y que incluso se habló “de 
necesidades de espacio y de características técnicas” para alojar debidamente la obra. Sin embargo, la 
Rectoría no confirmó lo dicho por Blaisten, quien el pasado miércoles cerró el museo de su colección 
en el Centro Cultural Tlatelolco, donde no llegó a un arreglo para renovar el convenio firmado hace 
cinco años y que ahora llegó a su término. Al parecer, el Fideicomiso del Centro Histórico tiene interés 
en contar con la citada colección, para lo cual buscaría alojarla en un inmueble adecuado. Igualmente, 
José Fernando Mercado, presidente de la Comisión de Cultura de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal, anunció que promoverá la búsqueda de un espacio del gobierno capitalino para exhibir ahí la 
obra, propiedad de Blaisten, para lo cual gestionará un encuentro con Nina Serratos, secretaria de 
Cultura de la Ciudad de México, lo que no parece muy prometedor, si se atiende a la inminencia del fin 
de gobierno. 

El malestar en la UNAM 

Extraoficialmente, sabemos que entre las condiciones que resultaban inaceptables para la UNAM 
estaba la petición de Andrés Blaisten de incorporar 22 personas más a su museo con cargo a la 
institución universitaria y, el que parece ser el principal inconveniente: que el coleccionista estaba de 
acuerdo en contar con un consejo que resolviera sobre adquisiciones, carácter de las muestras y otros 
aspectos, pero demandaba tener derecho de veto sobre tales decisiones, lo que resulta inaceptable en 
un ámbito donde ni siquiera el rector cuenta con esa atribución sobre los acuerdos del Consejo 
Universitario y otros órganos colegiados. Además, está en estudio lo relativo a la adquisición de dos 
colecciones: la de gráfica del maestro Díaz de León, que estaba en poder de sus hijas Graziella y 
Susana, y la otra, con 120 pinturas de Roberto Montenegro, que era propiedad de John y Marie 
Plakos. En ambos casos, se nos dijo, los dueños habían declarado su intención de donarlas a la 
UNAM, pero finalmente se documentaron a favor de Blaisten, algo que no tiene muy contentas a las 
autoridades universitarias que, de haber un resquicio legal, demandarán que esos acervos pasen al 
patrimonio universitario. 
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Breviario… 

Pasado mañana, miércoles, a las 19 horas, en Tacuba 53, primer piso, dentro de las tertulias 
chocolateras que organiza Raúl Díaz, se presenta el músico y compositor Eduardo Soto Millán, 
director del Foro Internacional de Música Nueva Manuel Enríquez. La entrada cuesta 50 pesitos y da 
derecho a chocolate, pan y otras delicias. @@@ El próximo jueves, a las 19 horas, en el Museo del 
Estanquillo (Isabel la Católica 26, esquina con Madero) se inaugura la exposición Toledo-Monsiváis 
que organizan la legendaria Galería Arvil y el citado museo. @@@ El domingo, a las 12 horas, en la 
sala Ponce de Bellas Artes, se hará un reconocimiento a la poeta Elva Macías, a quien acompañarán 
Claudia Hernández de Valle-Arizpe, Minerva Margarita Villarreal, Chema Espinasa y Juan Carlos 
Bautista. 
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TRASTIENDA 
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HETERODOXIAS *** OTTO Granados 

Educar ¿para qué? 
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